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大螢幕上，灰暗童話背景中，一名披頭散髮的女子，滿手都是

蠕動的蟲，接著，她埋頭大口吃。線狀、黑褐色的蟲體，慢慢的，

也因為女子奮力吃著，而逐漸失去活力。這是叫好又叫座的國片

《紅衣小女孩》裡頭，讓許多人印象深刻、被「嚇到吃手手」的

經典畫面。但是，如何讓演員不用真的吃下蟲，同時觀眾又能感

覺到畫面的逼真，便得仰賴電影的特效技術了。

2011年成立在台灣的兔將創意影業股份有限公司，運用獨家開

發的系統與技術，不僅打造了破億票房的《紅衣小女孩》，更用

作品向電影世界證明，台灣的特效製作，已經邁向了國際等級。

投注 10年造一個電影夢

「我從小就想體驗不同人的人生，常想如果我是畫家、科學家

的話，人生會是什麼樣子的。」談起電影，兔將創辦人暨執行長

李昭樺博士（Charles），語氣一轉，忽然帶了點大男孩氣息。他

說，兔將的名稱來由源自《愛麗絲夢遊仙境》，「公司取名叫兔將，

是希望成為故事裡的兔子先生，帶著觀眾體驗各種奇幻世界。」

取得劍橋大學資訊工程博士學位後，喜歡電影的執行長

Charles，決定先了解產業是否可以應用所學。他發現，藝術家跟

科學家互相合作的機會比較少，而當時的電影市場剛起步，國際

與亞洲的電影技術上有明顯差距，「用科學家的眼光來看，可能

有解決方案。」

電影特效的製作過程並不容易，並非找幾個厲害藝術家、厲害

電腦或好萊塢厲害的工作人員便能完成。製作過程是一條極其複

雜的生產線，包含許多軟體工作、組織管理等層面。任何一個環

節的失誤，就可能會造成電影上映時程延誤。因此，有效控管生

產流程，便能將作業上的不可控因素降到最低。

大膽做一個創意影業的夢
所有想法都將變成未來可能

電影的魅力，在於能暫時脫離現

實生活，體驗另一種人生。在電

影加入創意與技術，所有的夢話

都有可能。但是技術的突破並不

容易，而台灣的兔將創意影業，

打從開始，就大膽走一條與眾不

同的路。10年過去，以獨有的
流程系統、高端的特效技術，昂

首國際、獲獎無數。

1_兔將 10年已累積 103部的影視作品。2_兔將數位調光技術。3_兔將面部動作補捉。
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Profile

 2011年李昭樺成立於台灣。首創
全球第一套雲端立體電影製作系

統，簡化生產流程並提高製作效能。

• 2019年入圍第 56屆金馬獎「最
佳視覺效果獎」。 

•  2016年5月19日正式登錄興櫃。
•  2013年《大鬧天宮》獲 12億人
民幣票房，創華語片歷史記錄。

 •  2013 年 參 與《 大 稻 埕 》、
《KANO》製作，票房均破新台
幣一億元。

 •  2012年首次參與立體電影製作
《十二生肖》。 

兔將創意 
影業公司
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然而，生產流程的開發週期長、投入多，

從設計到系統完備，時程甚至得拉遠為 8

到 10年才有可能完備。在高投入的考量

下，一般公司寧願犧牲流程，以仰賴藝術

家技術就能完成的案件為主。

「最剛開始就想打破所有人做電影特效

的方式。」回顧草創時期，兔將大膽突破，

著手開發完全雲端的流程和管理系統。這

套作業系統靈活多變，可小可大，既能兼

顧規模較小的產品品質，更可以在承作鉅

資大製作時，游刃有餘，如期交付。

一次次的如期交付，累積起業界對兔將

團隊的「信任」。近 10年來，兔將經手

了 100餘部的電影特效製作。不過，其實

「信任」為雙面刃，帶領著兔將前行至今，

卻也是草創時期中，公司的最大阻力。

一部電影的製作，為確保 20至 30個團

隊都能順利完工，通常製作人會傾向與已

合作過的公司配合。這對新入行的公司而

言，哪怕又快又好，如果沒有過去合作經

驗，要爭取到首批案源，就會非常困難。

「那時占了點小便宜，因為技術沒什麼

人做過，也沒什麼人懂。」執行長 Charles

不諱言，兔將製作立體電影的領先技術成

為突破「信任」門檻的重要敲門磚。

他舉中國電影龍頭安樂影業為例。首次

見面在北京旅館的小房間，安樂影業的江

老闆帶了編劇、導演們前來，狹小空間內，

椅子都不夠放。執行長 Charles播放了當

時少見的立體電影Demo，進而開啟合作。

自那時候起，便和安樂影業合作到現在。

電影產業充滿了各式挑戰與變數。執行

長Charles認為，業界中最重要的是，「讓

人能夠相信，在我這個案子遇到困難的時

候，你會跟我一起解決。」他說，「這是

人和人之間的信任問題。」

或許就是這種注重人情溫度的特性，將

兔將帶到了豔陽高照的南台灣─高雄。

人情味孕育出無限可能

2012年兔將剛好有幾個案子，急須擴張

人力。執行長 Charles想測試兔將的雲端

系統是否能不受地域限制，在另一個地方

瞬間建立起完善團隊。當時高雄力求產業

轉型，在高雄市政府經濟發展局的熱情邀

約下，兔將的子公司，決定在駁二落腳。

「剛下去的時候人生地不熟，還好有市

府經發局在各項事物上的幫忙。」從小在

台北生活的執行長 Charles，帶著幾名幹

部到達高雄後，連住哪裡都不知道，許多

瑣事都由市府經發局團隊熱情協助，「甚

至連不是他們該做的事，都盡力幫助。」

市府經發局的工作團隊年輕、有活力，

與進駐廠商互動密切，「這對初來乍到的

投資人來說，很快的就有『土親』的感

覺。」進駐駁二至今，執行長 Charles觀

察到，過去只有一兩間特效公司的高雄，

這幾年陸續有日本、澳洲廠商來探查，也

曾成立過辦事處。駁二已建構良好基礎，

具有屬於高雄的特殊文化氛圍，「光是踏

進去，就有種文化的氣息。」

「電影是生活的延伸，高雄的生活步調

很舒服。」閒暇之餘，執行長 Charles喜

歡在香蕉碼頭看海吹風，成立高雄子公司

後，他不時帶外國朋友、製作人到訪。高

雄對外國人有種特殊魅力，常在拜訪高雄

後，製作人們便決定把案子留在這製作，

「因為他們就可以在高雄生活一陣子了。」

電影生態裡，合作常常不是從合約開

始，而是一通電話，基於信任，便開始工

作。因此，所謂「人情味」，雖然講起來

俗套，但對注重日常小事的電影人來說，

情感與環境的體驗非常重要。作為進駐高

雄的廠商，執行長 Charles說，「不要忽

視高雄在文化產業的未來可能。」

電影生態裡，合作常常不是從
合約開始，而是一通電話。

1_兔將於高雄駁二的工作環境。2_兔將於高雄打造的電影放映室。3_兔將於
高雄駁二辦公室的外觀。4_李昭樺博士認為，高雄在文化產業的未來具有無限
可能。
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